

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 4 DE OCTUBRE DE 1799.

Copenhague 27 de Agosto.

Un londrô inglés que acaba de llegar del Báltico nos trae la noticia de que un convoy de transportes con nuevas tropas rusas ha llegado á la isla de Bornholm; pero las que habian llegado á Elseneur no han salido aun.

Viena 31 de Agosto.

El Embaxador de Rusia ha comunicado á nuestra corte la noticia de que se forma en las fronteras de Galitzia un nuevo ejército ruso de 60⁰⁰⁰ hombres; de los quales 40⁰⁰⁰ deben pasar al Rhin y los restantes á Italia.

El General Conde de Bellegarde llegó aquí ayer, y se asegura que este oficial pasará á Berlin con una comision secreta, y que ha sido llamado por nuestro ministerio para darle las instrucciones necesarias.

Pasan continuamente por esta capital destacamentos de tropas así de infantería como de caballería, que van á los ejércitos para completar los regimientos.

Ratisbona 3 de Setiembre.

Ayer se continuó votando en los dos Colegios primeros sobre el decreto de la comision imperial de 12 de Julio.

En el Colegio de los Electores ha declarado el Ministro de Saxonia que S. A. S. habia cumplido escrupulosamente sus obligaciones hasta el año de 1796; que en aquella época el peligro, que amenazaba al Círculo de la Alta-Saxonia, le obligó á acceder á la neutralidad del norte de Alemania; que debia mantenerse fiel á sus promesas mientras durasen sus empeños, y que S. A. S. se reservaba sin embargo satisfacer siempre á las obligaciones que tenia como estado del Imperio en quanto concordase con su neutralidad.

El Ministro de Brandemburgo declaró, que no podia tomar parte en la deliberacion ni en sus resultas, por los tratados en que se fundaba la neutralidad de S. M.

El Ministro de Maguncia accedió al quintuplo y cien meses romanos, pagaderos en tres tercios de tres en tres meses, por lo perteneciente al país del Electorado que no ocupa el enemigo.

El Ministro de Brunswick no ha recibido todavía las instrucciones, y no obstante ha declarado que no queria detener la deliberacion.

En el Colegio de los Príncipes han votado todos, y 19 han dado el voto con arreglo al decreto imperial.

Se acaba de publicar una circular que el Archiduque Carlos dirige con

fecha del 19 de Agosto en calidad de General en jefe del ejército imperial, y del Imperio, á los Príncipes Directores de los Círculos sobre el contingente de los estados de Alemania para mantener la guerra contra la Francia.

Francfort 8 de Setiembre.

Las noticias de Italia que hemos recibido por Alemania no son de mucha importancia. Desde la batalla de Novi no ha habido ninguna acción seria. El ejército austro-ruso ocupa el Piamonte, su izquierda se apoya en Novi, el centro está en Asti, donde se halla el cuartel general de Suwarow, y la derecha delante de Turin y en la orilla derecha del Po. Parece cierto que los franceses se mantienen en Gavi, donde tienen una guarnición muy fuerte, y que defienden también el camino y avenidas de Génova, no habiendo hecho aun los enemigos ninguna tentativa para desalojarlos de sus puestos.

Los movimientos mandados executar por el General Moreau, para reunir las fuerzas en las inmediaciones de Génova, han hecho abandonar á Sarzana y Spezzia.

El Príncipe Carlos ha conducido el ejército austriaco que tenia en Suiza á la Suabia y á las orillas del Rhin, á excepción únicamente del cuerpo que manda el General Hotze, que ha quedado en ella. Toda la caballería ha vuelto á pasar el Rhin por Schaffusa, y hasta la de los rusos ha tenido orden de detenerse, y no irá á la Suiza, donde se halla actualmente toda la infantería.

Las tropas del Elector de Maguncia se han juntado en las cercanías de Ascherfemburgo, y las milicias de Spessart y de Odewald, mandadas por el Barón de Albin, han pasado por las inmediaciones de esta ciudad.

El ciudadano Bacher, Comisario frances para el cange de prisioneros, y la comision imperial se han transferido de Hanau al territorio Hesés.

El cuartel general del ejército frances del Rhin se mantiene en Schwezingen, y se continúa el bombardeo de Philipsburgo.

En la circular que el Archiduque Carlos ha dirigido á los Príncipes Directores de los Círculos del Imperio, relativa al contingente y á su reunion con las tropas imperiales, repite las acusaciones contra la conducta que ha tenido el antiguo Directorio en las negociaciones de Rastadt y en la invasion de la Suiza, y acusa también á la Francia de haber vuelto á principiar la guerra, dando orden al General Jourdan de entrar en Alemania. De todo lo qual concluye que el Cuerpo germánico por mucho que haga, nunca hará lo bastante para acelerar los medios de evitar para siempre la repetición de los peligros en que se ha visto, y que así debe concurrir á echar á los franceses de toda la Alemania, y asegurar de este modo sus límites. „ Todavía, añade, se hallan en poder del enemigo las plazas fuertes de las fronteras del Imperio: baxo su yugo opresor existen aun varios países que forman una gran parte de las fuerzas de la Alemania, y que claman porque llegue el momento de su reunion con su antigua patria: la época actual en la que tanto se ha hecho para la seguridad de la Alemania es un instante favorable para que pueda volver este cuerpo político á recobrar sus antiguos límites, su integridad y su independencia, y para que los Príncipes y particulares puedan quedar restablecidos en sus derechos, posesiones y propiedades.

des; finalmente para poderse ajustar una paz justa, honrosa y duradera. Pero para lograrlo es absolutamente necesario que los estados de Alemania, que han sido tan perjudicados, no se dexen insultar ni deshonrar por mas tiempo; que junten todas sus fuerzas en estado de obrar y que marchen sin tardanza y de concierto contra el enemigo comun, dirigiéndose hácia el punto donde el peligro, igualmente grande para todos, amenaza las partes integrantes de esta confederacion poderosísima é invencible quando sus fuerzas estén reunidas."

Lóndres 4 de Setiembre.

Está decidido en fin que Sir Williams Faucett mandará el ejército en Inglaterra durante la ausencia del Feld-Mariscal Duque de Yorck.

El gabinete de Berlin da mucho que pensar á nuestros políticos. Nuestros consejos y expediciones secretas nada son en comparacion del secreto que guarda el Rey de Prusia en las circunstancias críticas en que se halla la Europa.

Una gran parte de la artillería gruesa que salió de Viena va destinada contra Maguncia: la Francia será atacada en diferentes partes á un mismo tiempo.

La gazeta de la corte contiene una carta de Dgejar Baxá con fecha de 24 de Mayo concebida en estos términos: „Quando llegó Buonaparte á Jaffa pensó atrincherarse allí, y mandó á los puestos que estaban en Rama, en Gaza y en Arica se reunieran con él. Habia principiado á establecer las baterías; pero sabiendo que nuestras tropas marchaban para cortar la retirada, y que se habian dado órdenes para esto á los árabes, temió quedar enteramente perdido en Jaffa, y teniendo por imposible la resistencia, se retiró á Gaza; pero ántes de partir destruyó todos los trabajos de la plaza, y prendió fuego á diferentes barrios de la ciudad."

Se han manifestado algunas turbaciones que daban inquietud en la isla de Chipre; pero Sidney-Smith ha restablecido la tranquilidad. Dícese que en Rhódas han sido maltratados algunos ingleses por los turcos.

La esquadra del Capitan Baxá se hallaba el 25 de Junio cerca de los Dardanelos.

Hemos comprado nuestras primeras victorias en el continente de Holanda á costa de muchas pérdidas, y han costado la vida entre otros á Smollet y Hay, dos oficiales de consideracion y de gran mérito, ámbos Tenientes Coronales, el uno del primer regimiento de Guardias, y el otro de Ingenieros.

El Teniente Coronel Pultény, segundo Comandante de la expedicion, salió herido. Hemos tenido 100 hombres muertos y unos 400 heridos. Lo digno de notarse es que siempre hemos combatido con franceses, pues casi todos los muertos y heridos son de esta nacion, lo que es nueva prueba de las buenas disposiciones de los holandeses á nuestro favor, pues si temieran nuestro arribo, nos opondrian mas resistencia.

Mr. Oswald, Capitan de la bombardera Perseo, llegó ayer del Mediterraneo al Almirantazgo con despachos del Lord Nelson, que contienen las noticias de haber vuelto SS. MM. Napolitanas á su capital, y del restablecimiento del antiguo gobierno. Este Capitan ha venido por Hamburgo. La

mala de esta ciudad que habia de llegar el juéves llegó tambien ayer, y trae la noticia de la toma de Fano y de Sinigaglia por los austriacos.

Haya 10 de Setiembre.

No hay otra novedad en los exércitos que la de algunas acciones de puestos avanzados. Los ingleses esperan la llegada de los rusos para atacar al General Brune, y este los refuerzos de la Bélgica que estan en marcha para emprender alguna accion: así reyna actualmente una especie de suspension; pero todo anuncia que durará poco, y que no tardará en haber una accion decisiva.

En los ataques casi diarios de puestos avanzados lleva las ventajas el General Brune, los que han contribuido á estrechar á los enemigos, y arinconarlos en algun modo en la orilla del mar. La escasez de agua les hace padecer mucho, y en especial á la caballería, la que les causa mas embarazo que utilidad.

En lo interior las tentativas de los emigrados han sido hasta ahora infructuosas: se han presentado en muchas partes de las fronteras de la Frisia y de la provincia de Over-Issel; pero en todas han sido rechazados, y no han encontrado el apoyo con que contaban por las inteligencias que habian procurado tener.

Zurich 29 de Agosto.

El domingo celebró todo el exército la toma de Mantua y de Alexandria: por la noche se iluminó la ciudad; pero esta funcion se turbó, porque habiéndose iluminado, como las demas, la casa de Rordorf, y habiendo apagado un viento fuerte todas las luces, fué lo suficiente para que rompieran todas las vidrieras, y para que el propietario mismo fué insultado por los militares. No se acabó el alboroto hasta la mitad de la noche, y muchos vecinos que quisieron apaciguarlo fuéron maltratados.

Han llegado aquí los rehenes zuriqueses puestos en libertad por el gobierno helvético.

En la Thunbovia hay mucho descontento á causa del rigor que emplea el Abad de S. Gal y los demas Señores reintegrados en el exercicio de sus prerogativas.

Arau 8 de Setiembre.

El General Lecourbe está mas allá del monte S. Gothard en Ayrolo. Su division ha hecho prodigios de valor, y casi todos los prisioneros que ha hecho el exército del Danubio son efecto de sus maniobras y victorias.

Por nuestra parte las tropas austriacas han sido reemplazadas por las rusas, que se extienden por la orilla del Liminath y hácia Baden á medio tiro de fusil.

El quartel general austriaco de Hotze se ha transferido de S. Gal á Feldkirch. Los franceses ocupan el pais que se halla entre los lagos de Zurich y de Wallenstadt. Sus puestos avanzados estan un tiro de fusil de Zurich.

Van las gentes á Baden por la mera curiosidad de ver los rusos. Su caballería está armada de una especie de lanza de 9 pies de largo, la que manejan contra el enemigo con mucha destreza. Esta arma es muy semejante á la de los hulanos.

Se ha hecho últimamente prisionero un granadero moscovita de ménos de 5 pies de alto. El General quiso verle hacer el ejercicio. Este soldado ha dicho que los granaderos no se elegian en el ejército ruso por la talla, sino por antigüedad de servicio.

Wardentchowl 2 de Setiembre.

Ayer anunció el General Labal que el enemigo habia abandonado el Hachen y sus cercanías retirándose al otro lado del Linth. Poco ántes de esta retirada se hallaba el General Hotze con todo el estado mayor ruso y un numeroso cuerpo de tropas; pero se retiró sabiendo que Lecourbe hacia progresos en los Grisones.

Dícese que los caballos de los rusos son malos, y que su caballería es poco temible; su infantería lo es ménos aun: lo que tambien se confirma por lo exterior de algunos rusos que hay entre los prisioneros de guerra austriacos.

Hoy ha levantado el enemigo un campo que habia formado junto á Kempraten. Algunos millares de austriacos han desfilado hoy por el lago hácia Zurich con mucha artillería y bagages; se han portado muy mal en Meilen, donde se detuviéron á comer.

Maguncia 7 de Setiembre.

El ciudadano Lakanal, Comisario del gobierno frances, ha anunciado á las tropas de nuestra guarnicion que acababa de recibir del Pagador general la cantidad de 300⁰⁰ francos destinada para el pago de su prest atrasado.

Los aldeanos armados del Spessart, que no dexan pasar ningun barto por el Mehin sin visitarle, dan que hacer á Hochst. Llegará su número á 2 ó 3⁰⁰ hombres de tropas regladas, y á 6 ú 8⁰⁰ aldeanos. Estos sublevados hacen alistamientos forzados por donde pasan, y van guiados por el Ministro Albini y los Consejeros Walmenich, Molitor &c.

Ayer á medio dia el Teniente Coronel de Maguncia Raden Hausen se presentó á los puestos avanzados con un trompeta, y fué conducido con los ojos vendados al General Saint Suzanne. Se asegura que el objeto de su comision es pedir que los aldeanos que se han hecho prisioneros se traten como militares y puedan ser cangeados.

Brusélas 11 de Setiembre.

A la llegada de un correo del Haya se ha puesto en marcha la guarnicion de Malinas para Ambéres y Breda. La municipalidad de Malinas encarga á los ciudadanos se armen para montar la guardia, y cuidar de la seguridad de los almacenes y del arsenal, y de que se respete la tranquilidad pública.

Otros cuerpos de tropas de los departamentos de Sambre y Mosa del Ourthe, y del Mosa inferior van á marchas forzadas á la República bátava.

Las tripulaciones de las embarcaciones de la esquadra bátava que se ha rendido á los ingleses se han enviado á Inglaterra para organizarlas en legiones ó cuerpos de marina holandesa, baxo la direccion del Príncipe de Orange: despues volverán á su patria para formar parte del ejército ingles. Los baxeles holandeses estan montados por tripulaciones inglesas; pero será muy difícil hacerlos maniobrar en atencion á que tocan casi con la tierra.

Los ingleses han recibido hace poco algunos regimientos de caballería, y mucha artillería: sus fuerzas actuales ascenderán á 40⁰⁰ combatientes. Al-

gunos cuerpos de tropas holandesas, cuyas disposiciones no parecían muy favorables, se han colocado á la retaguardia.

Antes de ayer salió de Ambéres un cuerpo de 1200 hombres para el ejército de Brune.

Ayer, así que llegó un correo del Haya, se enviaron órdenes á las guarniciones de Lieja, Namur y Gante de ponerse en marcha para la República báltava. Las embarcaciones inglesas que se presentaron delante de Flessinga no eran en número suficiente para una empresa, y todavía se hallan en la embocadura del Escalda, lo que hace presumir que formen la vanguardia de una tercera expedición, que está pronta á salir de los puertos de Inglaterra, y que se cree destinada contra las islas de la Zelanda.

Anoche pasó por aquí un correo prusiano que iba á Paris.

Strasburgo 10 de Setiembre.

Cinco mil franceses de la division de Ferino pasaron el Rhin por Basilea, y no se sabe aun donde se dirigen.

La distribucion de las fuerzas francesas en la Helvecia es como se sigue. Compónese de 8 divisiones, unas mayores que otras; la de Lecourbe es de unos 15 á 1600 hombres, y la de Motier apenas llega á 700. La 1.^a de Thureau ocupa el Valais, y llegan sus puestos avanzados y patrullas mas allá de Domo d'Ossola y sus cercanías en el Piamonte septentrional. La 2.^a de Lecourbe ocupa el Canton de Waldstetten, y el paso á los Grisones y de la Italia. La 3.^a de Soult se extiende despues de la toma de Glarus por este Canton, el de Schwitz y el de Zug hasta el Albis. La 4.^a de Motier está colocada desde el monte Albis y cercanías de Wardentchwyl y de Horgen hasta Dieticon junto á Zurich. La 5.^a de Lorge desde Dieticon por la orilla del Limmath hasta Baden. La 6.^a de Hardy desde Baden hasta el confluente del Aar y del Rhin. La 7.^a de Klein en el Frikthal, y sobre la ribera izquierda del Rhin desde Klingnan hasta Augst. La 8.^a de Chabran en Basilea y sus cercanías en la ribera derecha é izquierda del Rhin. La 6.^a, 7.^a y 8.^a forman el ala izquierda del ejército del Danubio, y estan subordinadas al General de division Ferrio que está en Basilea.

Massena, que siempre tiene su quartel general en Lenzburgo, se dispone para dar un ataque general.

Una parte de la division de Lecourbe ha entrado nuevamente en los Grisones, y llegará hasta Coira para unirse despues con la de Soult, que se dirige desde el Canton de Glarus al lago de Wallenstadt y Sargans.

Los rusos estan apostados en Usnach y en la ribera oriental del lago de Zurich. Los austriacos principian á evacuar la Suiza, en donde quedará Hotze con unos 2000 hombres, el cuerpo ruso de Kinskoy-Korsakow de otros 2000, y el cuerpo de Kray, que viene de Italia, que será de 3000. El Archiduque ha pasado ya el Rhin por Schaffusa con cerca de 1500 hombres, debiéndole seguir los restantes dentro de pocos dias.

Las tropas del ejército del Rhin se hallan todavía entre Durlach, Bruchsal, Sinzheim y Wusloch sin haber hecho movimientos ulteriores.

Paris 15 de Setiembre.

Mañana se celebrará en el campo de Marte el funeral en honor del General Joubert.

Parece que el Directorio quiere emplear con mayor utilidad á Bernadotte y Lefevre en nuestros exércitos, pues acaba de reemplazar al primero en el ministerio de la Guerra por el General Marescot, y al segundo en el mando de la 17 division militar por el General Macdonald.

Escriben de Novi con fecha de 2 de este mes que corria allí la voz de que los Generales Perignon, Colli y Brouchy, heridos y hechos prisioneros en la batalla de Novi, habian logrado permiso para volver á Francia baxo palabra de honor; pero que quando se disponian para partir á Génova, recibieron órden superior que los detuvo en dicha ciudad, ignorándose los motivos.

Se va á formar un nuevo exército llamado del Norte entre Maestrich y Brusélas.

Ha llegado á Hamburgo Tomas Grenville como Embaxador de la Inglaterra cerca del Statouder en la Haya; pero todavía no ha salido de dicha ciudad.

Lakanal, Comisario del gobierno en los quatro nuevos departamentos de la orilla izquierda del Rhin, ha dado un decreto encargando á todos los ciudadanos le den quantas noticias sean necesarias para descubrir las personas culpadas del delito de disipacion en los departamentos que se les han confiado.

El Rey de Cerdeña despues de haber nombrado á Suwarow Generalísimo de sus tropas de tierra, le ha conferido el título de Príncipe con todas las prerogativas que le son anexas.

Segun el estado de las fuerzas que tenian los ingleses en el mar el mes pasado, ascendian á 669 buques armados, en esta forma: 150 navíos de línea, 22 de á 50 cañones, 198 fragatas, y 299 embarcaciones de menor porte.

Madrid 4 de Octubre.

Los Reyes nuestros Señores y SS. AA. RR. las Sras. Infantas Doña María Isabel, Doña María Josepha, Sr. Infante D. Antonio, y el Sr. Príncipe de Parma con su esposa, se transfirieron el martes de esta semana desde el sitio de S. Ildefonso al de S. Lorenzo el Real, donde hallaron al Príncipe nuestro Señor y á los Sres. Infantes D. Carlos y D. Francisco, que se habian mantenido en este sitio durante la jornada de S. Ildefonso; y SS. MM. y AA. permanecen sin novedad en su importante salud.

S. M. se ha servido conceder honores y antigüedad de Ministro del Consejo de Hacienda á D. Lorenzo Mollinedo; y honores de Oidor de la Chancillería de Valladolid á D. Ramon Calvo de Rozas, Alcalde mayor del Crimen de la Audiencia de Galicia, y Asesor de la Renta de correos de la Coruña.

Se ha extraviado un vale de 150 pesos, creacion de 15 de Setiembre, núm. 191,808, endosado á favor del Baron de Oñate; si alguno supiere de él, lo presentará en casa de dicho Baron de Oñate, en la carrera de S. Francisco, casa núm. 10, quarto principal.

Quien quisiere comprar una casa sita en la calle de Zurita, distinguida con los núm. 35 y 36, manzana 20, tasada en 127,917 rs. y 28 mrs., y dan por ella 800 rs: otra en la calle de S. Juan, barrios de S. Antonio, núm. 10, manzana 315, tasada en 284,196 rs., y dan 1900, acuda á la escribanía del numero de

esta villa que exerce D. Juan Lopez Fando , en inteligencia que han de rematarse en el mejor postor la primera el dia 9, y la segunda el dia 10 del presente mes de Octubre á las 12 de la mañana en la audiencia del Sr. Teniente Corregidor D. Juan Antonio Santa María.

Ideas de varios asuntos de la Historia de España en estampas , dedicado á la Real Academia de la Historia: quaderno 1.º Esta obra , original en su clase , se hace con el objeto de aficionar la juventud á que en mayores volúmenes se instruya en su historia nacional , donde hallará no pocos exemplos del valor , patriotismo y lealtad con que inmortalizáron sus nombres aquellos heroes , dignos de nuestra imitacion. Para comodidad del público se dará por quadernos de á 6 estampas á la rústica , atendiendo á que puedan colocarse en el compendio del P. Isla y en qualquiera otra de las ediciones modernas que se van haciendo en igual tamaño , segun el gusto del dia. Se hallará en las librerías de Ramos , carrera de S. Gerónimo , de Castillo , frente á las gradas de S. Felipe , y de Escribano , calle de las Carretas.

Nuevo método para enseñar la geografía á los niños , escrito en portugues y frances por el P. D. Teodoro de Almeйда , puesto en castellano é igualmente en frances por D. Fernando Romero de Leis. Esta obrita sirve para entender la parte geográfica de las gazetas , mercurios &c. , y enterarse con puntualidad de los sucesos de la historia. Para acreditar la utilidad de este tratado basta manifestar que el P. Almeйда asegura haber enseñado la geografía en 5 meses , siguiendo sus demostraciones , á un hombre que perdió la vista á la edad de 8 años , y se hallaba en la de 25 quando al intento vino á buscarle. Tambien contiene por via de apéndice la descripcion de una nueva máquina astronómica hecha baxo la direccion del mismo P. Almeйда , mas completa y superior que todas las conocidas hasta el dia , no solo con la idea de divulgar esta noticia , sino mas bien con el fin de que la juventud se aproveche de la importante instruccion que sobre la materia comunica : un tomo en 8.º mayor. Véndese en pasta en la librería de Castillo , frente á las gradas de S. Felipe el Real.

Se ha concluido el 3.º y último tomo de los Viages de Ciro : obra dispuesta por su autor Ramsay con el objeto de proporcionar á los franceses aplicados al estudio de la lengua inglesa un libro de comparacion con la suya ; y con el propio fin se da á luz en el dia para utilidad de los españoles , confrontándose los párrafos de una lengua con los de la otra. Se hallará en la librería de Arribas , carrera de S. Gerónimo.

Quaderno 11.º de la Coleccion general de los trages que usan en la actualidad todas las naciones del mundo descubierto , arreglada á la edición del Viagero universal. Véndese en la librería de Castillo , y en el puesto de Cerro.

Tertulia indicativa de los males que puede evitar la seria reflexion de los avisos que deriva el Cielo á los varones de fina política y sana doctrina para guiar á los demas hombres por el camino de la luz , manifestada en un diálogo que resume varias tertulias á una sola , en carta que dirige un residente en Madrid á su corresponsal : 3.ª edición. Se hallará en las librerías de Escribano , calle de las Carretas , en la de Guillen , carrera de S. Gerónimo , y en el puesto del diario , plazuela de Sto. Domingo.

Sonatina de Pleyel puesta en música para guitarra , núm. 6.º , con 2 acompañamientos concertantes y distintos ; el uno transportado de la clave comun para mas facilidad de los que acompañan ; y en la misma disposicion los demas números antecedentes : el libro 5.º de la escuela de sonatinas para el forte-piano , del mismo autor. Se hallarán en las librerías de Esparza , puerta del Sol , y de Campins , calle de las Carretas.